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Путь 
к диплому: 

последний барьер
Для студентов выпускных 
курсов УГТУ закончи-
лась горячая пора за-
щиты дипломных работ. 
В нынешнем году были 
организованы выезд-
ные защиты ВКР по на-
правлению подготовки 
«Нефтегазовое дело» в 
центральных офисах ООО 
«Газпром трансгаз Ухта», 
АО «Транснефть — Север», 
НШУ «Яреганефть» ООО 
«ЛУКОЙЛ-Коми» и фили-
але ООО «Газпром ВНИИ-
ГАЗ» в Ухте.
В 2013 году состоялась 
экспериментальная защи-
та дипломных проектов 
в режиме онлайн. Инно-
вационная технология 
прижилась. 
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Надежда СВИРЧЕВСКАЯ

Защита дипломных проектов на кафедре архитектуры ухтинского уни-
верситета заняла два дня. 18 и 19 июня в большой физической аудито-
рии корпуса «А» студенты делились масштабными замыслами. 

Нынешний год для архитектурной школы УГТУ особенный. Во-первых, юби-
лейный: в мае кафедра отметила 20-летие своего существования. Во-вторых, 
одновременно состоялись два выпуска: последний — специалистов и первый — 
бакалавров.  Общее число выпускников 2016 года — 18 человек — рекордное за 
всю историю кафедры. Большой плюс ухтинской архитектурной школы в том, что 
лучшие выпускные работы специалистов оцениваются на уровне магистратуры. 

В первый день свою готовность к архитектурной деятельности продемон-
стрировали десять студентов группы АРХ-10. Восемь дипломных проектов были 
выполнены по заявкам МУ «Управление архитектуры, градостроительства, зем-
лепользования и охраны окружающей среды» администрации МОГО «Ухта». 

Понимание особой роли архитектуры как средства аккумуляции истори-
ческой памяти прослеживалось в работах Тамары Гаджиевой — «Мемориал в 
городе Ухте» (научный руководитель к.т.н., доцент кафедры архитектуры Дми-
трий Коптяев) и Марины Савиной — «Музейный парк в деревне Кони Княж-
погостского района» (к.т.н., заведующая кафедрой архитектуры Галина Пиме-
нова; ст. преподаватель Ирина Зуева). Последний проект выполнен по заявке 
Министерства культуры Республики Коми.

Актуальным социальным вопросам посвятили свои работы Роман Зва-
рич («Центр детского творчества в городе Ухте»), Любовь Смирнова («Ре-
конструкция «жилых домов для малосемейных» в Ухте»). Упор на экологию 
сделали Мария Дружинина, Инна Карева, Евгения Скуднова. Превратить 
«жемчужину Севера» в город-сад не обещали, но поделились концепцией 
формирования зеленого каркаса Ухты, проектом реновации промышлен-
ных территорий, замыслом о зеленом заводе как новом типе городского 
центра.  

Во второй день на финишную прямую вышла группа АРХ-11. Бакалавр-
ская работа Дарьи Кудрявцевой «Реконструкция учебного корпуса «Л» УГТУ» 
выполнена по заявке ректората университета (научный руководитель Галина 
Пименова). За счет объема встраиваемой части и частичной реконструкции 
существующего объема прирост учебной площади составляет 34%, рабочая 
площадь увеличивается на 46%, а полезная — на 64%.  Ирина Чубченко вы-
брала тему самостоятельно — «Жилье для условий арктического города». 
Остальные шесть работ студенты готовили по заявкам горадминистрации. Да-
рья Гарыкина и Алеся Нестерова под руководством к.арх., доцента кафедры 
Александра Миронюка подготовили архитектурные решения двух городских 
парков — детского и КиО. Объектами ВКР стали также детский сад (автор Еле-
на Дятчина), выставочный центр (Мария Смолева), церковь в поселке Шудаяг 
(Виктория Науменко). Проблема социального жилья в историческом центре 
Ухты заинтересовала Александру Морозову. 

Соответствие подготовки выпускников требованиям образовательного стан-
дарта определяла Государственная аттестационная комиссия (ГАК): Николай 
Метленков (председатель) — профессор кафедры основ архитектурного проек-
тирования ФГБОУ ВО «Московский архитектурный институт»; Галина Пименова 
(заместитель председателя) — к.т.н., заведующая кафедрой архитектуры УГТУ; На-
талья Благовидова, профессор кафедры основ теории градостроительства ФГБОУ 
ВО «Московский архитектурный институт»; Дмитрий Коптяев, к.т.н., доцент кафе-
дры архитектуры УГТУ; Владимир Рунг, главный архитектор администрации МОГО 
«Сыктывкар»; Олег Кокушкин, директор ООО АМ «МОДУЛОР».  

По решению ГАК в первый день шесть проектов получили оценку «отлич-
но», четыре — «хорошо». У бакалавров одна четверка и семь пятерок. 

ДИПЛОМНЫЕ ПРОЕКТЫ: 
смело, зрелищно, качественно

— Отрадно наблюдать, как стабильно выпуск-
ники уделяют преимущественное внимание 
городу Ухте. Радует растущее год от года 
качество подготовки специалистов, а начиная с 
этого года — бакалавров. Качество проверяем 
на ежегодных осенних просмотрах. 80 школ 
России привозят лучшие работы. Регламент 
отбора: один проект от 15-ти выпускников. На 
просмотрах наглядно видно, что ухтинская 
архитектурная школа хорошая. Ее молодость 
компенсируется кадрами и их инициатив-
ностью. Лучшее из просмотренного отправ-
ляем во Флоренцию, где ежегодно проходят 
архитектурные фестивали под эгидой Флорен-
тийского культурного фонда Ромуальдо дель 
Бианко. И туда тоже уходят ухтинские проекты. 
Острее сейчас стоят экономические вопросы. 
В обстановке кризиса проекты, не внедряясь, 
становятся чисто академическими. На защите 
прозвучали такие предложения по рекон-
струкции Детского парка, что хоть сейчас 
начинай. Но финансов нет. 
И все же, думаю, городу повезло. Галина Ива-
новна, организовавшая архитектурную школу 
высокого уровня, и ректор, поддерживающий 
кафедру, — эффективный союз.  

— С кафедрой архитектуры УГТУ нас связыва-
ет более чем 15-летняя дружба. Еще в начале 
2000-х годов по просьбе Министерства куль-
туры РК студенты под руководством препо-
давателей ухтинского вуза провели полевые 
исследования уникальной коми деревни Кони 
в Княжпогостском районе, которая одна из 
немногих сохранила в своем составе велико-
лепные образцы народной деревянной ар-
хитектуры. На основе полевых исследований 
была подготовлена серьезная научно-исследо-
вательская работа «Историко-архитектурный 
опорный план д. Кони», получившая высо-
кую оценку специалистов Государственного 
института искусствознания. Один из дипломов, 
предлагаемых к защите сегодня — «Музейный 
парк в деревне Кони», это конкретные пред-
ложения по использованию уникального на-
селенного пункта с целью его сохранения.
Наше сотрудничество осуществляется не 
только в рамках защиты дипломов. В начале 
июля студенты кафедры под руководством 
опытных наставников выедут на обмерные 
работы ансамбля Кажымского чугунолитейно-
го завода — памятника архитектуры ХVIII-ХХ 
вв. федерального уровня. Эти работы могут 
стать первым шагом к возрождению редкого 
заводского комплекса. 
Проведенные ранее обмерные работы, 
которые осуществила кафедра, важны для 
последующих ремонтно-реставрационных 
работ. Результаты научно-исследовательской 
деятельности кафедры используются нами в 
целях популяризации историко-архитектурно-
го наследия республики. Надеюсь на дальней-
шее сотрудничество и в этом направлении.

Николай МЕТЛЕНКОВ 
(председатель ГАК), 
профессор кафедры основ архитектурного 
проектирования ФГБОУ ВО «Московский 
архитектурный институт»:

Сергей ПАВЛЮШИН, 
заместитель начальника Управления 
Республики Коми по охране объектов куль-
турного наследия:

ПРОБИЛ 

ЧАС
Лариса ЧУПРОВА

Идут защиты дипломных проектов. Совсем скоро в руках 
выпускников будут долгожданные дипломы о высшем образовании.

Как сообщила начальник учебного отдела Анна Мяндина, на 1 июня 2016 года ожидаемый выпуск 
в нашем университете — 1 485 человек. Из них на очном отделении — 51 специалист, 511 бакалав-
ров, 53 магистра; на заочном — 430 специалистов, 440 бакалавров. 
476 дипломов вручат выпускникам Индустриального института (СПО). 
В филиалах долгожданные дипломы получат 454 студента, из них — 214 в Усинске и 240 — в Вор-
куте. Общий выпуск-2016 в УГТУ составит более 2 400 человек. 

Фотографии Сергея СОКОЛОВА
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Олег ЕВЛАМПИЕВ

Все десять студентов УГТУ направления 
подготовки «Нефтегазовое дело» защи-
тили свои выпускные дипломные работы 
на выездном заседании Государственной 
аттестационной комиссии (ГАК) в филиале 
ООО «Газпром ВНИИГАЗ» в Ухте.

Защита прошла 9 июня в конференц-зале 
филиала Газового научно-исследовательского 
института. С приветственным словом к соис-
кателям академических степеней выступил его 
директор Ринат Юнусов. Он подчеркнул давние 
и прочные связи, которые сложились между 
учеными-газовиками и нашим вузом. И отметил, 
что 12 сотрудников филиала регулярно препо-
дают в УГТУ, многие из них — его выпускники.

Член ГАК, проректор УГТУ по научной рабо-
те и инновационной деятельности Сергей Ле-
онтьев, а также директор Института геологии, 

нефтегазодобычи и трубопроводного транспор-
та Наталья Демченко в своих выступлениях по-
желали студентам удачной защиты.

В состав комиссии, кроме Сергея Леонтьева, от 
университета вошел доцент кафедры РЭНГМиНГ 
Олег Морозюк, а от филиала «Газпром ВНИИГАЗ» 

— начальник лаборатории разработки нефтяных 
месторождений, кандидат технических наук Та-
тьяна Ксенз и начальник отдела проектирования и 
мониторинга разработки усинской группы место-
рождений НПЦ в Ухте филиала ООО «ЛУКОЙЛ-Ин-
жиниринг» «ПермНИПИнефть» Наталья Струкова.

Все десять тем представленных к защите 
работ касались газоконденсатных месторожде-
ний разных регионов России. После окончания 
презентаций соискатели отвечали на вопросы 
членов ГАК и специалистов. После совещания 
комиссия вынесла свое решение. Абсолютно все 
студенты получили свои академические степени. 
Шесть работ были отмечены оценкой «отлично», 
две — «хорошо» и столько же получили «удов-
летворительно».

Олег ЕВЛАМПИЕВ

Три работы — «отлично», одна 
— «хорошо». Таковы результаты 
публичной защиты выпускных 
квалификационных работ 
студентов УГТУ направления 
подготовки «Нефтегазовое 
дело» в АО «Транснефть-Север», 
которая состоялась 8 июня.

Состав Государственной атте-
стационной комиссии, оцениваю-
щей доклады соискателей степе-
ней бакалавров и магистров, был 
весьма представительным. В ГАК 
входили как сотрудники акционер-
ного общества, так и преподавате-
ли университета. А председатель-
ствовал заместитель генерального 
директора одного из градообразу-
ющих предприятий города Миха-
ил Назаренко. 

Вначале слово взял генераль-
ный директор АО «Транснефть-Се-
вер» Рустэм Исламов. Он отметил, 
что в Обществе работает много 
выпускников УГТУ, которые вносят 
немалый вклад в его процветание. 
Руководитель пожелал всем сту-
дентам удачи и пригласил их после 
окончания учебы пополнить ряды 
нефтяников во вверенной ему ор-
ганизации. 

Небольшую напутственную 
речь произнес и ректор УГТУ, про-
фессор Николай Цхадая. Он под-
черкнул важность дуальности об-
разования, то есть смыкание его с 
реальным производством. Учиты-
вая специфику работы АО «Транс-
нефть-Север», которое занимается 
транспортом нефти по трубопро-
водам, ректор предложил поду-
мать о возможности открытия в 
университете еще одной именной 
лаборатории «Транснефти» — ме-
талловедения. «Студенты, будьте 
смелыми и дерзкими. Спокойного 
вам выступления», — напутство-
вал Николай Денисович.

Всего в тот день свои доклады 
представили на суд ГАК четыре кан-
дидата на академическую степень. 
Среди них выступили и два стипен-
диата ОАО «АК «Транснефть», отме-
ченные таким образом за успехи в 
учебе и научной деятельности. Люд-
мила Крючкова за свой доклад полу-
чила безусловную пятерку, диплом с 
отличием и звание магистра. После 
защиты она призналась, что понача-
лу очень волновалась, но потом взя-
ла себя в руки. Максим Марченко до-
бился аналогичных успехов, правда, 
стал бакалавром. Впрочем, как и два 
других соискателя: Ксения Кондра-
тьева была удостоена оценки «хоро-
шо», а Артем Флейтер — «отлично»! 

Смелые, 
дерзкие и… 
спокойные

«ВНИИГАЗовая» 
защита

Фотографии Натальи КОРОЛЕВОЙ

Артем Флейтер, гр. НГД-4-12.  Фото Сергея СОКОЛОВА
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НОВОСТИ ОБРАЗОВАНИЯ РФ

www.edu.ru , РИА Новости

...

В Москве в выпускных вече-
рах будут участвовать почти 
52 тысячи школьников и сту-
дентов колледжей, сообщает 
Агентство городских ново-
стей «Москва» со ссылкой на 
заместителя руководителя 
столичного Департамента 
образования Москвы Игоря 
Павлова.

«В этом году 51 тысяча 793 выпуск-
ника заканчивают учебу. Из них 48,5 
тысячи — выпускники школ, 2,4 тысячи 
— колледжей, 950 — предуниверсари-
ев», — сказал Павлов. 

По его словам, на участие в выпуск-
ном в парке Горького подано уже 23 
тысячи заявок. Это на 3 тысячи больше, 
чем ожидалось. 

«Городская традиция отмечать вы-
пускной вечер всем вместе набирает 
популярность», — сообщил Павлов. 

В феврале Департамент образова-
ния столицы со ссылкой на заместите-
ля руководителя Департамента куль-
туры Владимира Филиппова сообщил, 
что городской праздник выпускников 
в Москве пройдет в ночь с 24 на 25 
июня. 

Мероприятие по традиции пройдет 
в Парке культуры и отдыха имени Горь-
кого. По словам Филиппова, вечер смо-
гут посетить одновременно до 20 тысяч 
выпускников. Праздник продлится до 
шести часов утра 25 июня.

Тематику выпускного в этом году 
определил Год кино. Территорию пар-
ка украсят арт-объектами, посвящен-
ными российскому и зарубежному ки-
нематографу.

В России 
излишек вузов 
Глава администрации президента РФ Сергей Иванов заявил, что 
в России по-прежнему наблюдается излишек вузов, сообщает 
«Интерфакс». 

«Считаю, что в России слишком много вузов. Их даже больше, чем 
было в СССР. Мы гордимся, что у нас 94% молодежи получает высшее 
образование. А кто сказал, что это хорошо? Я не уверен. Я уже не гово-
рю о том, какое это образование по качеству», — сказал Иванов в ходе 
лекции перед студентами Санкт-Петербургского государственного уни-
верситета.

По его словам, Министерство образования и науки РФ уже несколь-
ко лет проводит меры по улучшению ситуации в данной сфере. 

В мае министр образования и науки РФ Дмитрий Ливанов заявил, 
что проводимая Минобрнауки РФ и Федеральной службой по надзору 
в сфере образования и науки РФ работа по лишению государственной 
аккредитации и лицензий некачественных высших учебных заведений 
практически завершена.

По его словам, эта работа связана с повышением требований к 
уровню образовательных программ, а не с сокращением числа вузов.

Министр подчеркнул, что лишенные лицензии вузы «фактически за-
нимались обманом, жульничеством, предлагая за деньги документ об 
образовании, но не ведя никакую работу по повышению качества и соб-
ственно по подготовке студентов».

В конце марта руководитель Федеральной службы по надзору в сфе-
ре образования и науки Сергей Кравцов в интервью газете «Известия» 
сообщил, что в 2016 году запланировано более 550 проверок вузов. В 
прошлом году Рособрнадзор проверил 505 вузов. 

По словам Кравцова, на 1 января 2014 года было 2 тысячи 486 вузов 
и филиалов, а на 4 марта 2016 года — 1 тысяча 450, остальные были ли-
шены государственной аккредитации или лицензии. 

Он отметил, что в результате совместной деятельности с Министер-
ством образования и науки РФ произошло изменение сети вузов и фи-
лиалов.

Кравцов уточнил, что в основном уменьшилось количество филиа-
лов государственных вузов, негосударственных вузов и филиалов, не 
соответствовавших требованиям законодательства. 

Уроки здорового 
питания
В российских школах могут появиться уроки 
здорового питания, сообщает агентство 
городских новостей «Москва» со ссылкой на 
замминистра здравоохранения РФ Татьяну 
Яковлеву.

«Мы работаем над тем, чтобы в наших про-
филактических кабинетах в поликлиниках обя-
зательно были консультативные приемы дието-
логов, чтобы они также работали со школами, с 
организованными коллективами. Это будут обу-
ченные лекторские группы, которые смогут объ-
яснить ребенку, как и почему нужно правильно 
питаться», — сказала Яковлева.

Сейчас этот вопрос обсуждается сразу в не-
скольких ведомствах. К работе над введением 
таких уроков привлекут все профильные мини-
стерства.

По словам Яковлевой, лекции будут читать не 
только диетологи, но и представители образова-
ния, культуры и сельского хозяйства.

В настоящий момент уроки правильного пита-
ния по желанию педагогов проводятся в рамках 
классного часа. Также они могут проводиться в 
рамках уроков здоровья.

Выпускной 
по-московски

В СКФО построят 
15 образователь-
ных учреждений

15 июня председателем Правительства Дми-
трием Медведевым был подписан указ о рас-
пределении адресной финансовой помощи 
среди некоторых республик СКФО. Запись об 
этом появилась на правительственном пор-
тале. Общий размер федеральной субсидии 
составляет 2 млрд 51 млн рублей, выделяет-
ся она в соответствии с планом реализации 
госпрограммы под названием «Развитие 
Северо-Кавказского федерального округа».

Финансовая помощь полагается таким респу-
бликам, как Ингушетия, Чечня, Дагестан, Кабарди-
но-Балкария и Ставропольский край. Все активы 
предназначаются для софинансирования возве-
дения образовательных заведений. Всего плани-
руется построить 2 дошкольных учреждения в 
Кабардино-Балкарии, общей вместительностью 
230 детей. А также 13 общеобразовательных орга-
низаций в других республиках СКФО, рассчитан-
ных на 6 тысяч 900 человек в общей сложности. 
В текущем году в планах запустить в работу 10 
объектов.

Министерство образования и науки РФ провело второй мониторинг трудоустройства выпускни-
ков вузов. «Самый высокий процент трудоустройства (от 80 до 90%) у выпускников, окончивших 
инженерные и медицинские направления подготовки. Среди ведущих специальностей и направ-
лений по данному показателю — ядерная энергетика и технологии, сестринское дело, фармация, 
электро- и теплоэнергетика, химические технологии», — указано в сообщении пресс-службы 
Минобрнауки РФ.
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Фотографии Сергея СОКОЛОВА

Надежда СВИРЧЕВСКАЯ

Выпускники групп ПГС, ТГВ и 
ВВ встретились через четыре 
десятилетия, чтобы вспомнить 
студенческие годы и поблаго-
дарить альма-матер, давшую 
им в далеком 1976-м путевку в 
жизнь. 

ЗВОНОК ИЗ ЮНОСТИ                                                                                                             
Встречались через 10 и 25 лет по-
сле выпуска. В этот раз сигнал к 
сбору поступил из Симферопо-
ля. «Очень хотелось всех увидеть. 
Бросила клич в «Одноклассни-
ках», — говорит Ольга Юдина. — 
Около сорока человек отклик-
нулись. В основном ухтинцы, а 
также приехали из Сыктывкара, 
Усинска, Вологды. Мой маршрут 
из центра Крымского полуостро-
ва, пожалуй, самый длинный».                                                              
Встретившимся выпускникам се-
годня слегка за 60. А сорок пять 
лет назад они были первокурс-
никами молодого Ухтинского 
индустриального института. Вы-
брав ПГС, готовились заглянуть 
в будущее градостроительства, 
реализовать свои замыслы в ар-
хитектурно-строительных проек-
тах. Среди стержневых дисциплин 
— сопротивление материалов, 
теоретическая и строительная 
механика, эксплуатация зданий и 
сооружений… Начертить схему 
действия сосредоточенной силы 
внутри массива грунта? Легко. 
Запроектировать стержневую 
конструкцию? Пожалуйста. По-
строить эпюру углов поворота по-
перечных сечений? Не вопрос. 

Будущие строители слушали 
радиостанцию «Юность», на вол-
нах которой «Белла Чао» Дина 
Рида соседствовала с «Бамовским 

вальсом» Туликова. Слова «ту-
совка» еще не знали. Бегали на 
танцплощадку в городской парк. 
Молодые люди отращивали усы 
подковкой, как у Мулявина из 
«Песняров», и баки, как у Пресли. 
Девушки щеголяли в кримплене 
и туфлях на платформе. Джинсы 
стоили две инженерских зарплаты 
и были дефицитнейшим товаром. 

УЗНАЛИ — НЕ УЗНАЛИ?
11 июня. 11 часов. У входа в 

главный корпус университета ра-
достная разноголосица: теплые 
объятия, многократное «Неужели 
это ты?» и удивление: те же милые 
и знакомые черты, тот же говорок 
и прежние жесты. Кудри и косы, 
усы и виски тронуты сединой, а в 
глазах тот же задор. Бесконечные 
расспросы прервало приглаше-
ние в музей. Его директор Евгения 
Зеленская познакомила гостей с 
уникальными экспозициями, от-
ражающими историю нашего го-
рода — от Ухты ГУЛАГовской до 
Ухты университетской.   Обзорную 
экскурсию по вузовским ауди-
ториям и лабораториям провел 
проректор по внешним связям 
Георгий Коршунов. «Шикарно!» — 
дали оценку выпускники, пройдя 
по старым-новым коридорам уни-
верситета. Взяв короткий тайм-аут, 
присели в конгресс-холле. Кто-то 
припомнил, что 40 с лишним лет 
назад это была аудитория, где 
читали лекции по истории КПСС.                                                                                                             
В большой физической прошла 
встреча с директором СТИ УГТУ 
Галиной Пименовой и профессо-
рами Владимиром Пантилеенко и 
Николаем Цхадая. Для выпускни-
ков-76 и для Владимира Николае-
вича 1971-й был знаковым. Первые 
в этот год стали первокурсни-
ками УИИ, а 30-летний кандидат 

технических наук только начал 
свою деятельность в институте.                                                                                                                                 
Ректор Николай Цхадая, назвав 
ухтинский университет образцом 
высшего образования, привел 
неоспоримые доказательства. В 
частности, Николай Денисович 
отметил: «Идем в авангарде инве-
стиционной экономики. Мобиль-
но и гибко реагируя на ее запросы, 
приросли новыми специальностя-
ми. Основные средства универси-
тетского комплекса размещены 
на площади 200 тысяч кв. метров». 
Руководитель вуза призвал вы-
пускников гордиться своим ин-
ститутом, выросшим и приоб-
ретшим университетский статус.                        
От имени выпускников с ответ-
ным словом выступила Валентина 
Нестерова. Она поблагодарила 
дорогих сердцу преподавателей 
и сотрудников университета за 
их благородное служение науке, 
пожелала им крепкого здоровья, 
неиссякаемой энергии и искрен-
ней признательности студентов.                                                                                
После посещения бизнес-инку-
батора УГТУ выпускники пооб-
щались в неофициальной обста-
новке.

СВИДЕТЕЛИ БОЛЬШИХ 
СТРОЕК

Инженеры с дипломами об-
разца 1976 года застали подъем 
строительной отрасли в респу-
блике. 

— Я видел, как в считанные 
месяцы вырастают дома. Рабо-
тали в три смены. Строительный 
бум во многом был обязан пре-
имуществам крупнопанельного 
домостроения, — вспоминает 
Александр Тюрин, возводивший 
строительные объекты не только 
в Ухте, но и в Сосногорске, Вукты-
ле, Усинске.  

По словам Александра Алек-
сандровича, когда он поступал 
в институт, самым высоким был 
конкурс на ПГС:

— Это одна из самых сложных 
специальностей. Никто, кроме нас, 
столько много не чертил. А счита-
ли мы на рычажном арифмометре 
«Феликс». Название аппарату дали 
меткое. Феликс, который Эдмун-
дович, он у нас какой? Железный. 
На создание арифмометра железа 
точно не пожалели. Кстати, этот 
артефакт советской эпохи у меня 
до сих пор хранится. 

Посадить дерево, построить 
дом, родить сына… Все пункты 
этой традиционной заповеди на-
стоящего мужчины Александр 
Тюрин выполнил сполна. Всех 
домов не счесть. Но запомнил 
последний объект ДСК: кольце-
вое сооружение в районе сосно-
горского Дома быта. Сын — врач, 
дочь — старший преподаватель 
кафедры социально-коммуника-
тивных технологий ИнЭУиИТ УГТУ. 
А деревья? Кто ж их считал, да и 
те, посаженные, не последние. 
Еще не вечер…

Не изменили своей профес-
сии и сыктывкарцы Виталий Лю-
тоев и Владимир Свиридов. По 
распределению попали в одну 
организацию. Вместе ушли в ар-
мию. До сих пор дружат семьями. 
Оба считают, что запись в трудо-
вой книжке «главный инженер» 
или «начальник строительного 
участка», сделанная в 70-80-х го-
дах прошлого столетия, — луч-
шая рекомендация для кандидата 
на высокую должность в совре-
менной строительной компании. 
Потому как ценность професси-
онального опыта строителей со-
ветских времен не подлежит со-
мнению.  

Сорок лет 
как ни бывало

Нет оснований опасаться за будущее Строитель-
но-технологического института УГТУ. В респу-
блике по-прежнему возводятся промышленные 
объекты, развивается жилищное строительство. 
По¬этому и потребность в специалистах-строите-
лях сохраняется.
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Ведущая 
рубрики 
Лариса 
ЧУПРОВА

— Десять медалей привезли всадники конного клуба 
«Планета Университет» из Сыктывкара, где с 9 по 12 июня 
проходили Открытый чемпионат и первенство Республи-
ки Коми по конному спорту. Соревнования объединили 
около 40 всадников из городов России.

И снова победа!
5 июня на искусственном покрытии 
состоялась товарищеская встреча 
между сборной УГТУ (сотрудники и 
преподаватели) и студентами сбор-
ной Сербии. Поддержать команды 
пришли и студенты горно-нефтяно-
го колледжа со своей сборной.
 
Первыми открыли встречу сборная 
Сербии — сборная ГНК (ИИ), итог 1:3. 
Вторая игра  ГНК (ИИ) — сборная УГТУ, 
итог 2:2, по пенальти победу одержали 
сотрудники УГТУ (0-1).
И вот долгожданная встреча: сборная 
Сербии — сборная УГТУ. Под рев три-
бун команды выходят на поле, ректор 
говорит слова напутствия и звучит 
стартовый свисток — матч начинается. 
Два тайма упорной борьбы, подкаты, 
навесы, штрафные, никто не хочет 
проигрывать. Фортуна улыбнулась 
сотрудникам университета. Со счетом 
8:5 победу одержала сборная УГТУ.

12 июня на Крохале прошло 
традиционное закрытие 
круглогодичной спартакиады 
«Бодрость и здоровье». Более 
200 сотрудников и препо-
давателей,  забыв о научных 
теориях и постулатах, пре-
одолевали полосу препят-
ствий, играли в футбол, пили 
у костра чай и радовались 
летнему солнцу. 

Бодрая от яркого солнца и 
свежего воздуха университет-
ская семья построилась на тор-
жественное открытие. Ректор 
УГТУ Николай Цхадая пожелал 
участникам незабываемых впе-
чатлений, поблагодарил за не-
легкий преподавательский труд. 

Острое желание выиграть 
не покидало команду ИГНиТТ на 
протяжении всего туристиче-
ского маршрута. Они первыми 
ступили на полосу препятствий 
и очень эффектно смотрелись в 
бело-голубых (цвета корпоратив-
ной символики) касках и галсту-
ках. 

Драйв, с каким они проходили 
маршрут, сулил победу. Потеряв 
несколько драгоценных минут на 
преодолении «болота», бело-го-
лубые призвали на помощь кол-
лективный разум и на этом этапе 
вырвали победу! 

Радость от пройденного этапа 
не покидала и сборную Институ-
та фундаментальной подготовки. 
Участники так разошлись, что, за-
быв о щелкающем секундомере, 

пробовали преодолеть туристи-
ческий этап «болото» повторно. 

Острота ощущений не поки-
дала сборную Индустриального 
института. Если на первой полосе 
препятствий они еще нервнича-
ли и даже травмировали пальцы 
рук, защелкивая карабины, то на 
последнем этапе действовали 
как повидавшие виды туристы.

Стресс от установки палатки 
испытали все четыре команды. 
«Я удивлен, что этот конкурс ока-
зался самым сложным для участ-
ников, — недоумевал устроитель 
полосы Владимир Печерин. — 
Драгоценные минуты терялись 
именно на этом отрезке. Не тот 
нынче турист, палатку уж больно 
долго устанавливает».

Управившись с возведением 
палатки, участники переправля-
лись через реку по параллель-
ным веревкам, и было видно, что 
многие впервые в своей жизни 
держали в руках туристические 
карабины и небольшой топорик. 

Пение птиц, запах костра и 
ухи, неформальная обстановка, 
предвкушение отпуска — всё   
позволяло преподавателям и со-
трудникам почувствовать себя 
счастливыми и настроиться на 
позитивную волну в период сту-
денческих защит.

Победители: первое место у 
сборной Института фундамен-
тальной подготовки, второе — у 
ИГНиТТ, на третьем месте тури-
сты Индустриального института, 
на четвертом — СТИ.

11 июня на футбольном поле «Буревест-
ника» состоялся турнир по мини-футбо-
лу среди представителей родов войск 
Вооруженных Сил России. Главной 
интригой турнира стало противостоя-
ние команд ВДВ и внутренних войск. 

Военные запаса и действующие сухо-
путных, пограничных, внутренних, воз-
душно-десантных войск, военно-морско-
го флота и Министерства внутренних дел 
России встретились в государственный 
праздник — День России. Футболисты 
пришли на игры с флагами и символикой 
родов войск.

На поле боя было все: грубая игра, 
обмен голами, внезапные контратаки, 
пенальти, не было только стычек бо-
лельщиков на трибунах, ведь за играми 
наблюдали жены, сестры и дети. Среди 
гостей были ректор УГТУ Николай Цхадая 
и начальник ОМВД России по Ухте Ильдар 
Махмутов.

В первой игре решили учинить раз-
гром внутренним войскам — сухопутные. 
Они не рассчитывали на легкую победу, 
поэтому жестко атаковали. Первую игру 

закончили со счетом 2:1, вторую более 
удачно 4:2. 

В финале встретились воздушные-де-
сантные войска и внутренние. Первые де-
монстрировали сыгранность и понимание, 
вели яркую и зрелищную игру. В итоге за-
брали трофей — кубок! На втором месте 

— команда внутренних войск, на третьем 
— военные сухопутных войск. Участников 
и призеров турнира наградили диплома-
ми и ценными призами. Также отметили 
лучших игроков и болельщиков. Среди 
болельщиков лучшим стал проректор по 
безопасности УГТУ Андрей Дозморов.

«Мы не проводили предварительных 
тренировок, собрались впервые и с удо-
вольствием провели товарищескую встре-
чу к Дню России, — сказал футболист Евге-
ний Давыдов. — Самому молодому игроку 
в этот день было 25 лет, а самому зрелому 
исполнилось 65».

Мероприятие было организовано по 
инициативе заведующего кафедрой фи-
зической культуры Института фундамен-
тальной подготовки УГТУ Евгения Давыдо-
ва и тренера Центра развития творчества 
детей и юношества Олега Бочкарева.

МЫ ПРИЗЕРЫ

1 июня в СГУ им. Питирима Сорокина за-
вершился двухдневный образовательный 
семинар руководителей студенческих 
спортивных клубов СЗФО. Главными гостями 
стали сопредседатель Ассоциации спортив-
ных студенческих клубов России Иван Юрьев 
и замдиректора Центра спортивного ме-
неджмента МГУ им. М.В. Ломоносова Сергей 
Алтухов. Руководители спортклубов пред-
ставили свои проекты конкурсной комиссии. 
Тамже наградили самые успешные студенче-
ские спортивные клубы в СЗФО. В тройке при-
зеров оказались два клуба из Коми. Второе 
место занял клуб «Планета Университет» УГТУ, 
первое — «Северные витязи» СГУ. 

По туристическим 
дорожкам

Военные отметили 
День России 

Фото Сергея СОКОЛОВА

Фото Ольги ШЕЛЕМЕТЬЕВОЙ

Фото Ольги ШЕЛЕМЕТЬЕВОЙ
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Ведущая 
рубрики 
Надежда 
СВИРЧЕВСКАЯ

— Подросткам, растущим среди обилия CD-техники  и мобильных 
телефонов,  необходима помощь доброго и умного провожатого 
в сложном и многогранном мире музыки. Студентам ПЭЛК УГТУ в 
этом отношении крупно повезло. 31 год о музыкальной культу-
ре юношей и девушек одного из старейших учебных заведений 
города и республики заботится Лариса Белова. 

Так назвала выставку своих работ Юлия Вострикова, доцент кафедры архи-
тектуры УГТУ. 

Два десятка картин свидетельствуют об особом взгляде их автора на жизнь. Для 
Юлии Владиславовны важна сама увлеченность творческим процессом. Иногда ри-
сование спасает от депрессии. И всегда — способ самовыражения. 

Решившись выставить свои работы, любой мастер надеется быть понятым зри-
телем. Творчество Юлии Владиславовны поняли и приняли. Среди отзывов читаем: 
«Добрые и душевные работы, жизнерадостные, искренние и яркие»; «Работы с баре-
льефами кажутся действительно объемными, отличная светотень»; «Котики — огонь, 
а совушки — просто прелесть»; «Похитители печенек» — милые и забавные, автор 
явно «в тренде». 

Древние греки судили о мастерстве художника по тому, как он мог обмануть зри-
теля реализмом изображенного. Если птицы пытались клевать нарисованный вино-
град, картину признавали шедевром. Восхищаться фотографичностью картинки в 
XXI веке, по меньшей мере, странно.  Куда важнее умение понять предложенный ав-
тором ассоциативный ряд, считывать образы. 

Человек перед картиной — это диалог, в котором никто друг друга не перебивает. 
Не этим ли так привлекательно изобразительное искусство? Будьте внимательны — и 
вам откроются новые горизонты там, где раньше стеной стоял туман непонимания.  

Золотой юбилей отметила 
музыкальный руководитель 
студенческого клуба Промыш-
ленно-экономического лесного 
колледжа Лариса Белова. Судь-
ба одарила ее щедро: крепкой 
семьей, надежными друзьями, 
благодарными учениками, 
общественным признанием и 
внутренней гармонией.  

ОБРАТНЫЙ ОТСЧЕТ
– Мне исполнился ровно год. 

Мама гладила платье на мой день 
рождения. Играл проигрыватель. 
И вдруг я запела: «Возвращайся, я 
без тебя столько дней». Мама едва 
утюг из рук не уронила. Мелодию 
я вывела четко и букву «р» тоже, 

— рассказывает юбиляр. — С тех 
пор рот не закрывался. Концерты 
были всюду. Всех не перечесть.

Лет в шесть девочку отвели в 
музыкальную школу. Лариса вы-
брала фортепиано и сразу поняла: 
музыка идет за руку с трудолюби-
ем. Школа оказалась грамотным 
проводником в мир музыкальных 
знаний, умений и навыков. Позже 
инструмент с черно-белыми кла-
вишами потеснила гитара. И стала 
подругой, которой можно дове-
рить и слезы, и надежды, и мечты.

Пройдут годы, и вдобавок к 
скрипичному ключу на нотном 
стане судьба вручит Ларисе Бело-
вой другой, педагогический, ключ, 
чтобы открывать удивительные 
способности и яркие таланты.  

«ВАМ ПЕСНЯ СТРОИТЬ, 
НАМ — ЖИТЬ ПОМОГАЕТ»

Наградам, грамотам, дипло-
мам, памятным подаркам не хва-
тает места. Маловато и само по-
мещение студенческого клуба. 

Однако теснота творческому по-
лету не помеха и неуёмной фанта-
зии не преграда. 

– У подростка мало знаний и 
опыта, но его эмоциональный 
мир необыкновенно ярок и сло-
жен. Музыка способна сохра-
нить эту обостренность чувств 
и в то же время обуздать край-
ность страстей, свойственную 
молодежи, — рассуждает Лари-
са Борисовна. — Не даром еще 
в древности музыку признали 
облагораживающим искусством. 
Кроме того, музыкальные заня-
тия пригодятся человеку любой 
профессии, поскольку учат од-
ному из самых важных умений — 
вдохновенно и много трудиться.

Новичкам клуба с первых дней 
внушают: выступление на концер-
те — делу венец. Успеху на сцене 
предшествует кропотливый труд: 
ежедневные занятия над дикцией, 
упражнения на дыхание, подго-
товка голосовых связок к пению. 
Держать осанку, уметь справ-
ляться с волнением — этому тоже 
надо учиться. 

РУКОВОДИТЬ — 
НЕ РУКАМИ ВОДИТЬ

Музыкальный руководитель — 
это музыкант, педагог, организа-
тор, сценарист, режиссер в одном 
лице. Если за душой руководителя 
ничего нет, кроме администра-
тивного «железа» и распоряди-
тельства, студенческая среда его 
отторгнет. Поверят вдохновляю-
щему лидеру, кропотливо созда-
ющему атмосферу общих забот 
родного дома. «Немного здравого 
смысла, терпимости, чувства юмо-
ра, и можно очень уютно устро-
иться на этой планете», — улыба-

ясь, цитирует Сомерсета Моэма 
Лариса Борисовна.

Здравый смысл подсказал 
выпускнице группы ПГС лесотех-
никума, активной комсомолке, 
лыжнице, теннисистке, певунье и 
гитаристке принять предложение 
директора Федора Кауца рабо-
тать в студенческом клубе. Пона-
чалу вела кружок обучения игре 
на гитаре.  Шел 1985 год. Через 
15 лет уже опытный музыкаль-
ный руководитель студенческого 
клуба напишет музыку для гимна 
учебного заведения, ставшего к 
тому времени ПЭЛКом. 

ЗЕМНОЙ ШАР ВЕРТЯТ 
ОПТИМИСТЫ

Лариса Белова любит свою 
работу и глубоко убеждена в том, 
что если дело затевать с душой и 
большой любовью в сердце, то всё 
обязательно получится. Принцип  
действительно работает. Гран-при, 
дипломы лауреатов престижных 
творческих фестивалей и конкур-
сов — личные награды и призна-
ние таланта учеников: Валерия 
Плюшко, Ивана Биричевского, Та-
исии Смирновой, Анастасии Лео-
новой, Юрия Дубленникова, Мов-
сеса Аракеляна, Сергея Логвинова 
и многих других. В 1996-м ездили 
с КВН-щиками (руководитель Оль-
га Лобанова) к самому Маслякову. 
Лариса Борисовна везла тогда с 
собой в Москву синтезатор и… за-
ряд оптимизма.

Июньский юбиляр из числа ис-
кренних и открытых людей. При 
знакомстве сразу чувствуешь себя 
комфортно и уже через полчаса 
готов пойти вслед за ними куда 
угодно, лишь бы чувствовать этот 
душевный уют. 

С песней жить — 
не тужить

«Сказки 
обо всём»

Выпускница Удмуртского гос-
университета читает будущим 
архитекторам лекционный курс 
«История изобразительных 
искусств», ведет занятия по 
рисунку, живописи и архитектур-
ной колористике. 

Юлия Владиславовна — ди-
пломант и лауреат 16-ти 
международных и всероссийских 
конкурсов; имеет 30 публикаций; 
является членом Международной 
ассоциации профессиональных 
художников (МАПХ) в категории 
«художник-профессионал»; призер 
гранта МАПХ Арт-Галереи 7D 
«Творческая реализация-2014». 

Юлия Вострикова. 
«Автопортрет с Коржиком»

Фото Сергея СОКОЛОВА
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Сербский «десант» высадился в Ухте 24 
мая. В состав делегации входили 11 студен-
тов второго курса направления «Промыш-
ленный инженер нефти и газа» Техническо-
го факультета «Михайло Пупин», который 
находится в городе Зренянин, но админи-
стративно входит в состав Университета 
Нови-Сада. От Сербии возглавлял практи-
кантов их преподаватель, профессор Зво-
нимир Бошкович. Кураторами с российской 
стороны были директор ИГНиТТ Наталья 
Демченко и доцент кафедры РЭНГМиПГ 
Олег Морозюк.

На следующий после прилета день по-
сле торжественной встречи в главном кор-
пусе УГТУ сербы совершили экскурсии по 
кафедрам ИГНиТТ, а также прослушали лек-
ции по нефтегазовому делу, просмотрели 
видеофильмы и презентации. День 26 мая 
тоже стал экскурсионным: гостей провели 
по помещениям университетского музея 
истории ухтинской нефти, затем показали 
геологическую коллекцию основных гор-
ных пород и минералов. После чего деле-
гация осмотрела знаменитый учебно-прак-
тический полигон УГТУ, ознакомилась с 
оснащением и работой научно-лаборатор-
ного комплекса. День завершился посеще-
нием бизнес-инкубатора.  

Не менее насыщенной оказалась и пят-
ница, 27 мая: тогда в роли гостеприимных 
хозяев выступили газовики: сотрудники 
Учебно-производственного центра и Ком-
плекса выставочных залов ООО «Газпром 
трансгаз Ухта». 

28 мая тематика экскурсий несколько 
поменялась. В лаборатории физики пла-
ста сербские студенты провели работу по 

определению пористости, проницаемости 
и плотности породы. После чего отправи-
лись в именную лабораторию АО «Транс-
нефть-Север» полюбоваться на современ-
ный лабораторный стенд, имитирующий 
работу нефтеперекачивающей станции 
(НПС) «Ухта-1», увидели, как делаются ла-
бораторные работы с его помощью. В за-
вершение дня сербские друзья размялись 
во время похода в крохальский лес, где им 
пришлось преодолевать веревочную поло-
су препятствий. 

После воскресного отдыха практика 
возобновилась экскурсией на компрессор-
ную станцию КС-10 Сосногорского ЛПУМГ. 
А после обеда продолжилась еще одной 

— на этот раз на ту самую НПС «Ухта-1», ма-
кет которой они недавно видели в универ-
ситетской лаборатории. По возвращении в 
город делегация заехала в спорткомплекс 
«Буревестник» и пообщалась с земляком, 
тренером баскетобольной команды «Пла-
нета-Университет» Златаном Прешичем, 
познакомилась с игроками, среди которых 
тоже есть сербы.

Кроме того, в один из дней практики 
наши гости могли познакомиться с работой 
еще одного современного производствен-
ного объекта — Сосногорского газопере-
рабатывающего завода.

Последний день мая был посвящен 
геологии. Утром иностранных студентов 
привезли на берег реки Чуть, где находит-
ся стратотип сланцевой доманиковой гео-
логической свиты с отпечатками древних 
головоногих моллюсков и других палеожи-
вотных. Затем они осмотрели старую сква-
жину давно выработанного Чибьюского 

нефтяного месторождения. А потом состо-
ялась экскурсия на бельгопский карьер, где 
залегают коралловые известняки сирочай-
ской свиты. В первый день календарного 
лета сербов ждало не менее увлекательное 
путешествие в поселок Седью. Там их целью 
стал риф, коих много миллионов лет назад 
было множество в древнем море, плескав-
шемся на месте нынешней Ухты. 

После интересных и познавательных 
экскурсий вновь настало время лабора-
торных работ. Они прошли в лаборатори-
ях кафедры бурения и МОН. Кроме того, в 
именных лабораториях были осмотрены 
стенды по реологии и транспорту нефти. А 
в компьютерном классе УГНК сербские сту-
денты поиграли в «кубики»: в 3D-формате 
собирали фонтанную арматуру на тренаже-
ре-имитаторе «Полигон». 

Второе воскресенье практики снова 
прошло в активном отдыхе. Сначала — экс-
курсия в Шудаяг, где находится конюшня 
конноспортивного клуба УГТУ. Затем на от-
крытой площадке спорткомплекса «Буре-
вестник» прошел мини-турнир по футболу. 
В нем участвовали три команды: сербских 
студентов, их коллег из УГНК и молодых пре-
подавателей университета. Увы, наши гости 
проиграли оба матча, а победили здесь пе-
дагоги. А в конце дня сербам на базе отдыха 
«Крохаль» продемонстрировали все преле-
сти настоящей русской бани.

В последний день практики делегация 
из дружественной страны нанесла визит 
руководителю ухтинской администрации 
Александру Бусыреву. Что вполне логично: 
ведь города Зренянин и Ухта уже два года 
как побратимы.

Студенты 
     из Сербии 
     на русской 
                практике

Олег ЕВЛАМПИЕВ

Лаборатории и полигон, 
геологические и производ-
ственные объекты, музеи 
и конюшня, русская баня 
и футбол — вот неполный 
список объектов и меропри-
ятий, которые представил 
УГТУ сербским студентам. 
Они приехали в Ухту для 
прохождения учебной озна-
комительной практики. Судя 
по отзывам гостей, наш го-
род и университет им очень 
понравились.
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НА ОДНОМ ЯЗЫКЕ…

При подведении итогов визита сербские студенты-практиканты 
выразили благодарность за теплый прием и не преминули отметить 
кровожадность ухтинских комаров. У хозяев были свои пожелания на 
будущее.

Последняя официальная встреча представителей Технического 
факультета «Михайло Пупин» из Сербии и УГТУ прошла в конференц-
зале ухтинского вуза 6 июня. Проректор по внешним связям Георгий 
Коршунов отметил, что нынешняя практика сербских студентов в 
«жемчужине Севера» России организована благодаря договору о со-
трудничестве между УГТУ, Техническим факультетом Университета 
Нови-Сад и дочерней компанией «Газпрома» «Нефтяная индустрия 
Сербии» (НИС). 

Один из кураторов практики, директор ИГНиТТ Наталья Демчен-
ко призналась, что ей было очень приятно общаться с молодежью из 
дружественной страны. И выразила надежду, что это отнюдь не послед-
няя практика сербов в нашем городе. «Надеюсь, вас не очень напугали 
наши комары», — пошутила Наталья Павловна. Некоторое оживление 
в сербской делегации после этих слов сопровождалось раздвиганием 
пальцев, видимо, означавшим исполинские размеры русских москитов. 

От имени гостевой делегации выступил ее руководитель профессор 
Звонимир Бошкович. Он сердечно поблагодарил за организацию меро-
приятия и традиционное русское гостеприимство. И сообщил, что уже 
в сентябре нынешнего года в Ухту приедет очередная группа студентов 
Технического факультета «Михайло Пупин». 

Атила Керестури, говоря от имени молодых сербов, сказал, что эта 
практика лично ему запомнится своей наглядностью. Что помогает бо-
лее четко представить, какая именно работа ждет будущих рулевых неф-
тегазовой промышленности Сербии после получения ими дипломов. 

В своем выступлении ректор УГТУ Николай Цхадая отметил, что от-
носится к сербскому народу с великим почтением. «Россия всегда была, 
есть и будет вместе с Сербией. Но я бы хотел, чтобы вы, находясь у нас в 
гостях, общались с нами на русском языке. Это просто мое пожелание», 

— добавил профессор Цхадая. 
В завершение последнего разговора гостевой и принимающей сто-

рон ректор УГТУ торжественно вручил сербским студентам свидетель-
ства об успешном прохождении практики и памятные подарки.

Фото Сергея СОКОЛОВА, Натальи КОРОЛЕВОЙ
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!В первый год советской власти ВЦИК РСФСР прини-
мает декрет «Об обязательном обучении военному 
искусству». Начиная с апреля 1918 года мужчины и 
женщины от 18 до 40 лет были обязаны обучаться 
военному делу по месту работы.

Лариса ЧУПРОВА

В поэме Самуила Маршака 
«Рассказ о неизвестном герое» 
пожарные и милиция ищут 
«парня какого-то лет двадца-
ти: среднего роста, плечистый 
и крепкий, ходит он в белой 
футболке и кепке. Знак ГТО на 
груди у него. Больше не знают 
о нем ничего». 

Знак ГТО в то время был осо-
бой приметой. О том, как зарож-
далось движение физкультур-
но-спортивного комплекса под 
старым советским наименова-
ние «ГТО», мы поговорили с по-
мощником директора ИГНиТТ по 
спортивной деятельности Ири-
ной Прилюдько (на фото). 

— ГТО — это начало возрож-
дения некогда популярного об-
щественного движения. Сейчас 
в России возникла острая необ-
ходимость создания новой тех-
нологии патриотического вос-
питания молодежи как основы 
укрепления государства. В Рос-
сии создается законодательная 

база, позволяющая реорганизо-
вать прежнюю систему подготов-
ки молодежи.

Об этой важной задаче — раз-
работке проекта о всероссий-
ском физкультурно-спортивном 
комплексе «Готов к труду и обо-
роне» — говорил и президент 
РФ Владимир Путин в Послании 
Федеральному Собранию 10 мая 
2006 года.  

Вы считаете, что вырастить 
патриота страны без заня-
тий спортом нельзя?  

— Безусловно, регулярные 
занятия физической культурой, 
спортом и туризмом позволяют 
развивать у студентов лучшие 
черты характера, закалять физи-
ческое и психологическое здо-
ровье. Создание современной 
системы патриотического воспи-
тания студенческой молодежи с 
использованием средств физиче-
ской культуры, спорта и туризма 
должно стать приоритетной за-
дачей учителей школ, руководи-
телей вуза, а также кафедр физи-
ческой культуры.

Я знаю, что вы со студента-
ми провели исследование, где 
сравнили опыт развития про-
граммы физической подготов-
ки в СССР и ГТО современности. 

— Мне было очень приятно 
и интересно работать со студен-
тами третьего курса ИГНиТТ над 
данной темой. Денис Михеев и 
Валерий Свинцов старались. Мы 
разделили поиск исторических 
фактов: Денис работал над совре-
менным периодом возрождения 

ГТО, а Валерий над созданием 
комплекса ГТО в период Совет-
ского Союза. Нами были разрабо-
таны информационные буклеты, 
которые мы раздали участникам 
конференции «КОД-2016». На этом 
форуме мы заняли второе место, 
уступив первому считанные бал-
лы. Не хотим останавливаться на 
достигнутом результате, в наши 
планы входит дальнейшая рабо-
та по данному направлению, на 
следующий год мы запланиро-
вали участие в конференциях за 
пределами Республики Коми.

Что показало исследование, 
какие параллели провели? 

— Задача была непростой: 
провести сравнительную харак-
теристику создания и возрожде-
ния комплекса ГТО и обобщить 
исторические факты развития. В 
ходе работы мы перелопатили 
массу отечественных и зарубеж-
ных источников, исследовали те-
оретико-методологические про-
блемы создания и возрождения 
комплекса ГТО, анализировали 
и обобщали исторические под-
ходы к созданию и возрождению 
патриотического и физического 
комплекса ГТО.

Например, были определен-
ные предпосылки к возрождению 
ГТО в России. Основным стал 2007 
год, когда Россия получила право 
на Олимпиаду-2014 в Сочи. Там 
наши футболисты пробились на 
европейский чемпионат, баскет-
болисты стали лучшей коман-
дой Старого Света, теннисист-
ки выиграли Кубок Федерации, 
гандболистки завоевали титул 

сильнейших в мире. И, наконец, 
президент подписывает новый 
закон о спорте. 

А предпосылками создания 
ГТО в СССР был послереволюци-
онный период. Где на самой заре 
своего развития Советский Союз 
оказался окруженным идеологи-
чески чуждыми государствами, 
что усугублялось еще и Граждан-
ской войной. Чтобы противосто-
ять этим явлениям, нужны были 
сильные военные, а основой 
дисциплины, порядка и хорошей 
физической подготовки безого-
ворочно признавался массовый 
спорт. 

Цели и задачи ГТО в СССР и 
современной России тоже 
сравнили?

— Это очень любопытно, пото-
му что они похожи. В СССР — это 
повышение общего уровня здо-
ровья населения, создание опре-
деленной прослойки в обществе, 
всегда готовой к военной оборо-
не, увеличение процента населе-
ния, регулярно занимающегося 
спортом, создание общего воен-
но-патриотического духа, приви-
тие детям спортивных навыков и 
любви к физкультуре.

В России — почти то же са-
мое: повышение эффективности 
использования возможностей 
физической культуры и спорта в 
укреплении здоровья, гармонич-
ном и всестороннем развитии 
личности, воспитании патриотиз-
ма и обеспечении преемственно-
сти в осуществлении физическо-
го воспитания населения.

Вы выяснили, сколько потре-
бовалось времени для созда-
ния такого «нестареющего» 
комплекса ГТО?

— 11 лет. Менялись названия 
трудовых обществ, разрабатыва-
лись нормативные тесты, прохо-
дившие в две основные ступени: 
первая в 1930 году и вторая в 
1972 году. 

Развитие физической куль-
туры и обучение населения во-
енным навыкам стало в СССР 
приоритетной задачей. А ее вы-
полнение контролировалось 
первыми лицами государства. И в 
первый же год советской власти 
ВЦИК РСФСР принимает декрет 
«Об обязательном обучении во-
енному искусству». Начиная с 
апреля 1918 года мужчины и жен-
щины от 18 до 40 лет были обяза-
ны обучаться военному делу по 
месту работы.

А уже в 1927 году путем сли-
яний и реорганизаций несколь-
ких военно-спортивных объ-
единений в СССР создается самая 
крупная из специализированных 
общественных организаций — 
Общество содействия обороне, 
авиационному и химическому 
строительству (ОСОАВИАХИМ), 
которая через год насчитыва-
ет около 2 млн человек. По всей 
стране под эгидой ОСОАВИАХИ-
Ма строятся тиры, стрельбища, 
создаются аэроклубы и военно-
спортивные кружки, где моло-
дежь осваивает специальности 
радиста, телеграфиста, парашю-
тиста, моториста, санитара, мед-
сестры, пилота и других.

В одном из музеев Ухты я 
видела газету «Комсомольская 
правда» от 1930 года. Там есть 
обращение, в котором пред-
лагалось установить всесо-
юзные испытания на право 
получения значка «Готов к 
труду и обороне». Речь шла 
о необходимости введения 
единого критерия для оценки 
физической подготовленно-
сти молодежи. 

— Наши исследователи тоже 
видели эту газету. Это была но-
вая инициатива комсомола. Она 
получила признание в широких 
кругах общественности, и по по-
ручению Всесоюзного совета фи-
зической культуры при ЦИК СССР 
был разработан проект комплек-
са ГТО, который 11 марта 1931 
года после общественного об-
суждения был утвержден и стал 
нормативной основой системы 
физического воспитания для 
всей страны. Были установлены 
специальные нормы и требова-
ния, а тех, кто их выполнял, на-
граждали значком ГТО. 

Нормы ГТО выполнялись в 
школах, колхозных бригадах, ра-
бочими фабрик, заводов, желез-
ных дорог и т.д.

Вы разработали анкету для 
студентов. Удалось выяснить, 
что они знают о ГТО? 

— В опросе участвовали 32 
респондента второго курса. Вы-
вод неутешительный: несмотря 
на то, что в нашем регионе соз-
дается комплекс по сдаче норм 
ГТО, снимаются пиар-ролики, 
производятся различные сорев-
нования, семинары, результаты 
анкеты говорят о том, что дан-
ной работы недостаточно для 
возрождения и популяризации 
ГТО. (стр. 11 «Вопрос-ответ»)

Что планируете предпринять 
для более продуктивной рабо-
ты по возрождению ГТО?

— С учетом исторического 
опыта и опыта регионов мы раз-
работали ряд предложений:  уве-
личить количество пиар-акций 
по внедрению ГТО, проводить 
праздники спорта, флэш-мобы, 
фестивали, посвященные про-
паганде ГТО. А также проводить 
мастер-классы и семинары с 
активистами УГТУ, физкультур-
ных и патриотических клубов, 
выпускать красочные буклеты, 
шефствовать над школами, при-
нимать участие в проведении 
классных часов в образователь-
ных учреждениях. А также сде-
лать доступной работу комиссии 
для сдач норм ГТО в отдаленных 
регионах. 

Кто будет сдавать нормы ГТО 
в нашем вузе?

— Все: и преподаватели, и 
студенты. Современные нормы 
ГТО представляют собой 11 сту-
пеней для разных возрастных 
групп. Для того чтобы сдать нор-
мы ГТО, необходимо наличие 
медицинской справки о состоя-
нии здоровья, документа, под-
тверждающего личность. Нужно 
зарегистрироваться на сайте и 
пройти комиссию по месту про-
хождения норм ГТО. 

Шаг в прошлое, 
или Готов к труду 
и обороне
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АНЕКДОТЫ

Сегодня большой день. Прямо 
скажем — Днище!

Крысы первыми бегут с корабля 
на бал.

Если в голову лезет всякая чушь, 
значит, там у нее гнездо.

— Милый, я дома.
— Да ты достала, откуда у тебя 
ключи от моей квартиры?

Опять весы спешат.

— Назовите первый закон Ома. 
— Никому не рассказывать о за-
коне Ома?

Покупка вентилятора — деньги на 
ветер.

Еще пару лет, и ты уже не сможешь 
умереть молодым.

Не пережирай, всё будет хорошо.

— Поджаренный хлеб.
— Звучит как тост!

— Здравствуйте, это морг? 
— Да. 
— Я бы хотел заказать столик на 
двоих.

Как сфоткаться на огороде так, 
чтобы все подумали, что я на 
море?

Юмор Шрёдингера

— А сколько отжиманий может 
сделать Чак Норрис?
— Все!

в  Ухтинском филиале ГКУ РК «Общественная приемная 
главы Республики Коми» состоится 

«ПРЯМАЯ ЛИНИЯ»   
по вопросам противодействия 

коррупции
На вопросы граждан ответят: Гнускин Сергей Петрович, 
и.о. руководителя следственного отдела по г. Ухте; пред-
ставители прокуратуры г. Ухты; представители админи-

страции МОГО «Ухта».

Жители МОГО «Ухта» могут  задать свои вопросы 
по тел. «прямой линии»: 

75-29-35 
Ухтинский филиал ГКУ РК «РОП главы РК»

1.  Как расшифровывается «ГТО»? 
91% респондентов назвали правильный ответ.

2. Какая организация являлась инициатором создания ГТО? 
На данный вопрос верно ответили всего лишь 13% от общего числа 
респондентов.

3. Кто был председателем Совета Народных Комиссаров в 
период создания ГТО? Правильный ответ дали только 25%.

4. В каком году был создан комитет ГТО? 
81% респондентов ответили правильно.

5. Сколько всего испытаний предлагал комплекс ГТО на пер-
воначальном этапе? Правильный ответ дали 34% респондентов.

6. В каком году был принят современный комплекс ГТО? 
75% респондентов дали правильный ответ.

7. Кто издал приказ по возрождению комплекса ГТО? 
60% опрошенных ответили верно.

8. Сколько испытаний (тестов) необходимо выполнить для 
получения золотого значка для возраста 18-29 лет? 
22% респондентов ответили правильно.

9. На ваш взгляд, необходимо ли вводить комплекс ГТО в 
школы, вузы и т.д.? 
На данный вопрос 91% респондентов ответили, что ГТО нужно вво-
дить в школы, вузы и т.д.

10. Готовы ли вы физически, морально, психологически к 
сдаче норм ГТО? 
63% респондентов готовы к сдаче норм ГТО.

11. Из каких источников вы узнали о комплексе ГТО? 
44% респондентов узнали о ГТО в вузе, 38% — в интернете, 18% — из СМИ.

12. Обладаете ли вы информацией, где и как можно при-
нять участие в сдаче норм ГТО? 
78% респондентов не смогли в полном объеме ответить на данный 
вопрос.

Данные сайтов: по России www.gto-normy.ru, www.gto.ru. По Республике Коми 
www.vk.com/gtork. УГТУ  www.vk.com/studen_gto_ugtu.

ВОПРОС-ОТВЕТ

с 14:00 до 15:00

24 
июня  
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Фотографии Сергея СОКОЛОВА

Разъяренный лось перенес Грушин-
ский фестиваль на 50 метров 
в глубь леса...

:)

Олег ЕВЛАМПИЕВ

Большой редкостью — хоро-
шей погодой был ознамено-
ван юбилейный XV открытый 
республиканский фестиваль 
авторской песни, который 
состоялся на базе отдыха 
УГТУ в ухтинском местечке 
Крохаль.

По уже давно установившей-
ся традиции сначала в универси-
тетском конгресс-холле прошел 
концерт гостей фестиваля. А его 
официальное открытие, в этом 
году совпавшее с государствен-
ным праздником — Днем России, 
состоялось на залитой солнцем 
открытой площадке. 

На правах хозяина меропри-
ятия первым с приветственным 
словом выступил ректор УГТУ 
профессор Николай Цхадая. Он 
вспомнил свое детство, часть ко-
торого провел именно здесь, на 
Крохале, в пионерском лагере. 
И назвал судьбоносным тот факт, 
что сегодня это место принад-
лежит вузу, который возглавляет 
бывший ухтинский пионер… «Я 
уверен, что этот фестиваль будет 
вечным. Здесь собрались самые 
счастливые люди, думающие го-
ловой, дающие нагрузку мозгу, 
что просто необходимо делать 
каждому человеку», — сказал 
Николай Денисович. Поименно 
вспомнили ушедших из жизни 
участников и гостей крохальско-
го фестиваля, почтили их память 
минутой молчания. Церемония 
открытия завершилась совмест-

ным исполнением песни одного 
из членов жюри, известного по-
эта, автора песен Андрея Широ-
глазова «По Белому озеру». За-
тем состоялось прослушивание 
участников конкурсной про-
граммы фестиваля, а вечером в 
небо взметнулись языки тради-
ционного большого костра.

Для разнообразия досуга 
зрителей фестиваля прошли 
сражения на мечах участников 
ухтинского клуба исторического 
фехтования «Цитадель», конкур-
сы и эстафеты.

В нынешнем году на Кро-
халь съехались гости из Москвы, 
Котласа, Сыктывкара и Ворку-
ты. Мастерство и творчество 
участников оценивало весьма 
компетентное жюри под предсе-
дательством секретаря Союза пи-
сателей России (СПР), народного 
поэта Республики Коми Надежды 
Мирошниченко. Кроме нее в со-
став судейской коллегии вошли 
еще два представителя СПР (Ан-
дрей Широглазов и Галина Шап-
кина, Москва), а также члены Со-
юза журналистов России поэты 
Александр Виноградов и Марина 
Щербинина из Сыктывкара. 

После неизбежной дискус-
сии жюри пришло к консенсусу 

и объявило свой вердикт. В но-
минации «Авторы» лауреатом 
фестиваля стал мастер спорта 
международного класса, главный 
тренер сборной Коми по лыжным 
гонкам, участник зимней Олим-
пиады-1998 в Нагано Андрей 
Нутрихин. Дипломантами стали 
дизайнер ухтинской типографии 
Наталья Игнатьева, а также офи-
цер сыктывкарского пожарного 
гарнизона Валентин Тырин, кото-
рый к тому же победил в номина-
ции «Надежда фестиваля». 

Среди ансамблей и дуэтов 
звание лауреата жюри решило 
не присуждать. А дипломантом 
был объявлен квартет, представ-
лявший школу № 14 из поселка 
Водный. Преподаватель Лилия 
Коринец аккомпанировала на 
гитаре десятикласснице Алине 
Сивковой и ученицам четверто-
го класса Лилии Виноградовой и 
Полине Шулеповой. Этот же кол-
лектив стал обладателем приза 
зрительских симпатий. 

В номинации «Исполнители», 
по мнению жюри, лучшей была 
руководитель клуба авторской 
песни «Причал» Светлана Ситар 
(Сыктывкар). Она и получила лау-
реатский диплом. А приз зритель-
ских симпатий здесь достался 
Дмитрию Полозову и Дмитрию Ку-
лаку, их дуэт представлял Инсти-
тут геологии, нефтегазодобычи 
и трубопроводного транспорта 
УГТУ. Гран-при на нынешнем фе-
стивале решили не присуждать.

Праздник бардовской музыки 
и поэзии традиционно завершил-
ся грандиозным гала-концертом 
его участников и гостей.

Фестиваль 
счастливых 

людей


